
第12屆第2次臨時會員代表大會—
工作報告

報告人：桃園市教師會理事長 張瓊方



106年，差點成為全國第一個被解散的
縣市級教師會(1)

原第11屆理事長劉〇〇因桃教產擅自更換合
署辦公的辦公室門鎖，迫使其在幾位理事陪
同下，於105年8月取走「市教師會大章、小
章」、「最新一本存摺」、「接收公文的晶
片卡」；其餘資產均留在合署辦公室內



105年12月，第11屆理事長劉〇〇辭職，由常務
理事互推張瓊方接任第11屆理事長。

106年4月應進行第12屆理監事改選。但桃教產
不給各校會員教師名冊、10元未代繳。難以
召開會員代表大會。

而社會局卻不斷發文來，要求盡速召開大會。
桃園市教師會陷入進退兩難的局面。

106年，差點成為全國第一個被解散的
縣市級教師會(2)



106年暑假，由於難以召開大會，桃園市教
師會幹部向當時教育局長高安邦求助，訴求
將桃園市教師會轉給市府依人民團體法處理。

高安邦局長認為事態嚴重，引薦幹部與鄭文
燦市長會面。

106年，差點成為全國第一個被解散的
縣市級教師會(3)



鄭文燦市長深知解散教
師組織對教師權益的重
大影響，指示桃園市社
會局、教育局務必輔導
桃園市教師會，依法召
開合法大會。

106年，差點成為全國第一個被解散的
縣市級教師會(4)

與市長會面後，在市長室旁的會議室和
高安邦局長合影。



在社會局的輔導下，桃園市教師會於106年10
月依章程召開第12屆第1次會員代表大會，並
於11月取得第12屆理事長當選證書。

未曾想，就此踏上漫漫訴訟之路……

106年，差點成為全國第一個被解散的
縣市級教師會(5)



五年漫漫訴訟路—針對桃園市教師會
時間(我方支
付律師費時間)

案件 (原告)
駁回與否

備註

1 106.10.5 會員資格案(桃園地院107年度訴字第366號民事裁定) 駁回 被告

2 107.01.02 資產返還案(桃園地院107年度訴字第923號民事裁定) 駁回 原告

3 107.01.02 資產返還案(桃園地院107年度重訴字第214號民事裁定) 部分駁回 原告

4 108.01.31 確認會員資格存在(臺灣高等法院108年上字第164號民事) 成立，定讞 被告

5 109.07.? 會產返還案(臺灣高等法院109年上字936號) 駁回，定讞 被告

6 109.09.02 確認決議不成立(桃園地院109年度訴字第1878號民事) 成立 被告

7 109.09.02 暫時狀態假處分(桃園地院109年全字第115號) 成立 被告

8 110.04.28 內壢國中給付會費(桃園地院110年訴字第1119號) 成立 原告

9 110.06.01 暫時狀態假處分(桃園地院110年全字第80號) 駁回 被告

10 110.07.09 確認決議不成立(桃園地院110年訴字第1189號) 上訴中 被告

11 110.12.28 內壢國中給付會費(臺灣高等法院111年上易字第46號) 駁回，定讞 被告

12 110.12.29 暫時狀態假處分(桃園地院110年度全字第219號) 駁回 被告

13 111.03.07 暫時狀態假處分(桃園地院111年度抗字第300號) 駁回 被告

桃園市教師會為「被告」的訴訟，內壢國中教師會無役不參，甚至獨自提告。



五年漫漫訴訟路—針對第12屆理監事
編號 時間 案件 被告 原告 駁回與否

14 109.12.22 臺灣桃園地檢署109年度他字第8760號
(刑事)—違反個人資料保護法

張瓊方、陳俊裕、
梁立鑑

吳〇玉等人 駁回

15 110.07.09 確認決議不成立(桃園地院110年訴字第
1189號)—仍進行中

所有理監事 內壢國中
教師會

仍訴訟中

←內壢國中教師會提供165
萬元給法院，做為109年
全字第115號之暫時狀態
假處分擔保金



這五年來，估計內壢國中教師會花費近300萬元在
上述訴訟中。（編號10、15，為其單獨提告桃園市
教師會）

既然有錢打訴訟，為什麼不拿來繳歷年會費？

計算方式(均為估計值)：

若以一場訴訟委任律師費10萬、裁判費17335元計算：

內壢國中教師會擔任原告共11場：（100000+17335）*10=1,173,350
內壢國中教師會擔任被告共1場：律師費100,000元*1=100,000。
提供暫時狀態假處分擔保金：165萬元。

合計：1,173,350+100000+1650000=2,923,350(元)

這是桃園市教師會為
什麼單獨針對內壢國
中教師會，進行討要
會費訴訟之因。



持續堅持桃園市教師會10元會費的荒謬

臺灣高等法院111年度上易字第46號判決書附表，
已清楚判定100年通過10元會費案的大會不成立。



桃園縣教師會
在95年6月 17日
召開的第六屆
第二次大會中，
理事會已提案，
希望將會費調
高至 1000元 /年。



95年的大會，已有會費調整到1000元的討論。

依據行政院主計處的消費者物價指數，95年6月是89.85，
111年10月的指數是108.24。亦即111年的物價是95年的
1.2663倍。

若95年認為會費應調整至1000元才夠，則111年應該至少
要收1226元。

然而卻有學校教師會向老師收費1200元/人，把1190元繳
給某工會，卻堅持桃園市教師會只能收10元會費。

試問，合理嗎？



五年來，超過10場以上的訴訟後，過往桃園市
(縣)教師會運作模式，終於在一次次訴訟中釐
清脈絡：

1、105年以前的資產疑遭濫用(以司法互助基金為例)。

→參看訴訟「編號2、3、5」

2、大會應出席、已出席人數計算方式的爭議。

→參看訴訟「編號1、4、6、10」



1、資產疑遭濫用(以司法互助基金為例)

時間 項目 金額

100/1/26 桃教產辦理籌備工會幹部訓練 202,919

100/7/5 桃教產暑假幹部訓練 231,190

101/2/1 桃教產寒假幹部訓練 148,063

101/7/10 桃教產暑假幹部培訓 289,065

101/9/11 桃教產928健走與有獎徵答活動 267,120

102/1/22 桃教產寒假幹部訓練 230,385

102/7/2 桃教產暑假幹部訓練 264,818

102/9/14 桃教產928活動 185,019

(103年後略)

結論：一年平均花桃園市教師會司法互助基金45萬，作為桃教產幹
部訓練之用。



舉例：100年暑假幹部訓練日記帳









為什麼使用於非司法訴訟項目，法院卻未判
其違法？

因為桃園市(縣)教師會司法

訴訟基金辦法，開了後門。



臺灣桃園地方法院 107 年度重訴字第 214 
號民事判決書





法官認為不合理。但因為司法基金辦法之規定本身就有
解釋空間，所以很難認定其有注意義務的違反。

簡言之，就是「不盡合理，但合法」。



這也是為什麼106年後
的桃園市教師會以「會
員專屬教師責任險」取
代「司法訴訟基金」。

 一來，稍有不慎，基金容易成為
特定人士的小金庫。

 二者，會員專屬教師責任險有許
多司法訴訟基金難以企及的好處。

←取自友會台中市教師職業工會文宣



2、92年後大會成立與否，均有爭議！

(1)應出席人數如何計算？
(2)已出席人數如何計算？
(3)103年通過的會員代表計算方式，更直接違反

人民團體法。



(1)「應出席人數」自行扣除了「請假」、「未繳費
之學校教師會」→致使「應出席人數」減少。



2、「已出席人數」自行增加「未有學校教師會之學
校」為會員→致使「已出席人數」增加。



3、103年6月12日之修正案(該次大會已被法院認定為不成立之大會)



特別是103年所通過的版本，導致後續桃園市教
師會面臨重大難題：

˙按照章程開會→違反人民團體法而無效
˙不按照章程開會→違反章程而無效

如不予以處理，任何接任者均將面臨如第12屆
理監事迭被興訟的命運！



主要有四個項目需要確認：

會費應收多少?—業經臺灣高等法院判決確定

應按照哪一版的章程?

應按照哪一版推派會員代表?

應按照哪一版進行理監事選舉?



會費應收多少?—業經臺灣高等法院判決確定





應按照哪一版推派會員代表





91年11月30日第四屆第二次會員代表大會



91年11月30日第四屆第二次會員代表大會





應按照哪一版進行理監事選舉



92.5.24 第五屆第一次會員代表大會



第五屆第一
次會員代表
大會(92.5.24)



103.6.12已遭法院確認為不成立會議



至此，釐清下列問題

會費應收多少?

依據90年通過之會費數額，即以90年為500元，每年增加100元

為原則。

應按照哪一版的章程?

92年第五屆第一次大會通過。

(提案四因違反人團法，無效)

應按照哪一版推派會員代表?

91年第四屆第二次大會通過。

應按照哪一版進行理監事選舉?

92年第五屆第一次大會通過。

年份 數額(依照臺灣高等
法院判決意旨)

107 每人2100元

108 每人2200元

109 每人2300元

110 每人2400元

111 每人2500元



106年後的桃園市教師會重新出發，並回到
全國教師會行列

爭取桃園市教師權益，提升桃園市教育品質

引進全國資源：SUPER教師遴選、教師專業支持
系統、咱糧學堂、高鐵3%現金回饋、會員專屬
教師責任險、全國專業法務支援、全國訊息即
時分享。



以爭取疫苗隨班施打為例~109/9/12本會新聞稿





然後……

109/9/13市長要求衛生局：

今年無論如何都要完成疫苗
隨班施打的任務。



109/9/21市教師會拜會市長，final定版







這些年來為桃園市教師爭取到的權益

 達成教師參與選務工作，可公假排代2天

 達成導師費、特教津貼列為職務加給(列為考
績獎金、請假需一定日數才扣薪)

 達成桃園市約聘人員同步調薪3%

 達成特教人員心評撰稿費調高至1000元

 達成本校教師可帶職帶薪全時進修半年，並
補助雜費3萬元

 達成桃園市covid-19篩檢教師公費

 Covid-19期間，給予陪讀人員費用

 達成教師施打covid-19疫苗與防疫包補助

 達成教保人員18小時法定研習公假

 教師免費隨班施打流感疫苗

 達成教師上班日研習可公假排代

 達成高中秘書職務加給

 達成各教育階段協助行政節數

 達成國中課輔費由400元→450元/節。

 達成教師例假日加班補償措施(有加班費)

 達成高中代理教師全聘期，依職前年資提敘

 達成國中以下行政代理教師全聘期

 達成高中職以下教師隨班施打公費流感疫苗

 達成午餐秘書、體育班召集人減授鐘點提高

 達成導護值週最高5小時補休



提升桃園市教育品質

 恢復辦理SUPER教師遴選，桃園教師形象大改觀

 促成國小學力測驗停辦

 促成國小教師甄選自109年起大開缺

 推動國中專案教師入校陪伴制度

 爭取校長評鑑增列家長、教師觀察員

 具體簡化特教評鑑

 促成特教助理員預算再提高

 引進全教總視障學生【秋圃計畫】資源

 協助桃園市教師專業審查委員會

 爭取資優評鑑與特教評鑑結合

 促成班班有冷氣

 達成工友補充人力事務費提高

 達成桃園市高中校長遴選資格開放海選

 推動教師介聘開缺應經教評會

 引進咱糧學堂

 引進全國教師專業支持系統，基地班每班3萬元，
發展教師專業。

 達成疫情期間評鑑取消或延後



有人耳語：
桃園市教師會 被政府摸頭？

講這些話的人，

其實從來都搞不清楚/不願承認……

106年之後，桃園市教師會

成功爭取各項權益的原因 是什麼。



因為 中華民國全國教師會

全國教師工會總聯合會 是我們最大的靠山

1、八萬名教師參加的組織

2、全國各縣市最主要地方教師工會/教師會參加的組織

3、地方跟地方之間互相協助的組織

4、全國最具影響力&最專業的教師組織







107年





9/13記者會



除此之外

全教總/全國教師會

用專業幫我們捍衛/爭取了許多權益



2019年教師法惡修……

全教總第一時間抨擊政府，發動全國性連署

→→成功縮限在處理「不適任教師」

成功擋下

微罪解聘、不保證續聘、兼行政義務、寒暑假返
校日數、教評會除特殊狀況之外的委員比例、各
項子法修正建議等









更不用說，你的省錢，其實都有全教總在幫忙









爭取4%加薪/鐘點費調升5%

多次走上街頭、召開記者會，
訴求軍公教調薪法制化



即使在爭議最大的「年金制度」上：



全教總105年93遊行前，立院遊說年金的次數

資料來源:立法院遊說專區「案件總覽」。關鍵字「全國教師工會總聯合會」
https://lob.ly.gov.tw/lob/lob050700.action



全教總/全教會於105年93遊行後～106年6月
年改法案通過前，立院遊說年金的次數

無論是事前的立法遊說、政策研究；事後努力降低年
改的影響（如：要求年改節省下來的金額，全數倒入
退撫基金內，以大幅改善退撫基金的財務狀況）都可
看到全教總/全教會努力的身影。



資料來源：https://udn.com/news/story/7238/6762601



依據教師法規定，教師組織分三級：學校教
師會、市級教師會、全國教師會

全國教師會的會費，依據其章程為1人400元(由全教總方
面上繳，則會費優待為250元/人)，且市級教師會均依其
會員人數全額上繳。

桃園市教師會在102年時，堅持只上繳「3人」會費，而遭
全國教師會拒絕，退出全國教師會。

是以堅持只繳10元會費的學校教師會，其實就是變相剝
奪其他想參加全國教師會的老師的權益，更變相鼓勵搭
便車心態。



這個上級組織一直在幫我們爭取權益

不管過去桃園有沒有上繳費用到全教會/全教總

以前我們不知道 可以說是因為被蒙蔽

現在我們知道了

還要一邊繼續享受人家爭取來的福利

一邊繼續叫大家不要加入這個組織﹖



我相信 各位老師

答案就在你們心中


